

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE

AÑO III. Número suelto 5 cént.

LÉRIDA, MIÉRCOLES 25 de AGOSTO de 1897.

Número suelto 5 cént. N.º 856

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre. Tres meses, 3 ptas.—Séis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero Pago anticipado en metálico sellos o libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3. 2.º

Administración: Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19.

Los originales deben dirigirse con sobre al Director. Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores... 5 céntimos por línea en la 2.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª. Los no suscriptores... 10. Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 5 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

BICICLETAS

Ventas al contado y á plazos.

DESDE 350 PESETAS

Accesorios de todas clases.

DEPÓSITO EN LÉRIDA

PASAJE DE ARAJOL

Academia de Mateu Hermanos

MAYOR, 75.—LÉRIDA

Continuando las tareas escolares, esta Academia participa á los padres de familia el quedar abierta la matrícula desde 1.º del próximo Septiembre para los alumnos del Bachillerato é ingreso en el mismo como en años anteriores.

Para aquellos á quienes no convenga asistir á la Universidad, se darán conferencias del curso ampliatorio de Derecho y 1.º de Filosofía y Letras. Dichas conferencias corren á cargo de profesores licenciados en las respectivas facultades.

Se continuarán también la Contabilidad y Cálculos Mercantiles, preparando á los alumnos para ser examinados en la Escuela superior de Comercio.

Esta Academia tuvo en el curso próximo pasado; sobresalientes 13, notables 15, buenos 11, y aprobados 13; cinco de los sobresalientes se presentaron á ejercicios de oposición, saliendo cuatro de ellos con su correspondiente Diploma; uno de estos últimos se opuso al Grado de Bachiller, siendo premiado con el Título de Honor.

D. A. Diana y Diaz

MÉDICO-CIRUJANO

CONSULTA DE LAS ENFERMEDADES INTERNAS Y ESTERNAS.

CURACIÓN DE LAS HERPÉTICAS, VENEREAS Y SIFILÍTICAS.

ASISTENCIA Á PARTOS

Rambla de Fernando, n.º 6, 1.º

HORAS DE CONSULTA DE 4 Á 6

SE ADMITEN IGUALADOS

TRIGO

monte superior de Aragón para simiente, se vende en Lérida, Almacén de Serra y Corderas. 3-40

Agencia de Negocios

(DE)

BALDOMERO SOL

Rápido despacho de toda clase de asuntos en

MADRID

Calle del Clavel, 1, principal

Se necesita

un aprendiz en el comercio de don Antonio Peruga.

Constitución, núm. 2.

EN LA BARBERIA DE

J. ARGELAGA

Se necesita un dependiente que sepa su obligación.

CALLE MAYOR, N.º 61

D. Cándido Jover Saladich

MÉDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º.—Lérida

NODRIZA

con leche fresca de 15 días.—Dirigirse á D. Ramón Porqueres (Casa Masiana) en Alfés.

No hay por que

Nos quejamos de vicio. Tanstas quejas y lamentos por que nos gobiernan mal y van á seguir gobernándonos peor los *póstumos* del canovismo, son infundadas.

Vivimos en el mejor de los mundos, y somos bastante necios para desear un cambio de domicilio.

Tenemos el mejor de los gobiernos posibles, y pedimos que lo cambien.

Contamos con un Castellano, un Tetuán y un Reverter, y hacemos coro á Silvela cuando habla de moralidad.

Ahora mismo nos quejamos de que la regia prerrogativa, con acierto indiscutible, haya resuelto la crisis á favor de los canovistas, confirmando unos poderes otorgados á Azcárraga, y que éste se propone endosar á Silvela, con permiso de Bosch Fusteras y demás moralizadores de la situación, y no pueden ser más infundadas nuestras quejas.

No existen guerras coloniales: Cuba y Filipinas son verdaderas balsas de aceite movidas tenuamente por venticillos de fronda, que alguna vez que otra se traducen en pequeños encuentros en donde perdemos una friolera! ochenta ó noventa soldados.

Máximo Gómez se divierte; sus negradas pasan de Oriente á Occidente de la isla y amaga con sitiar á la capital de la perla de las Antillas; Aguinado, el generalísimo de los insurrectos de Oceanía, se repone de los quebrantos sufridos en Cavite, ensanchando de nuevo el campo de sus correrías y fomentando de paso la industria de proyectiles y petrechos de guerra; el ministro de los Estados Unidos, el simpático general Woodford, viene de camino con su saco de reclamaciones, dispuesto á sacarnos los cuartos, mientras su gobierno continúa protegiendo hipócritamente las expediciones filibusteras; malestar en nuestras posesiones ultramarinas, ruina y pobreza y hambre en el interior de la Península, el Tesoro público exhausto, el Estado casi al borde de la bancarrota.

¿Qué importa todo esto? Tan poco importa, que ni siquiera vale la pena de hacer un viaje de San Sebastián á Madrid, según los consejeros en funciones, y mucho menos la de preparar un cambio de gobierno para or-

ganizar una situación fuerte que afronte las circunstancias.

Puede ocurrir que la inmensa mayoría de los españoles den importancia á todo aquello de que acabamos de hablar, pero el cerebro que piensa por nosotros y la superior voluntad que rige la nuestra, sabe perfectamente que nos quejamos de vicio y que basta esa *interinidad* para que vayamos tirando hasta Dios sabe cuando.

Callen por consiguiente los periódicos, dejen de murmurar los liberales y los silvelistas, y poniendo todas sus esperanzas en los altos designios de la Providencia, bendigamos esta *interinidad* de Azcárraga, Reverter y Tetuán, que nos lleva en tren expreso á la meta de la victoria, de la fortuna y de la moralidad.

¿A qué el quejarnos, si no hay por qué?

De tumbo en tumbo

La solución dada á la crisis última queda ya examinada bajo el punto de vista político; pero tiene otra fase no menos importante.

A cualquiera se le ocurre pensar que el único ministro del gabinete Canovas que durante el período de la guerra cubana ha dado pruebas de acierto y ha cumplido con aplauso general su misión, es el general Azcárraga.

Parecía lo lógico que el ministro de la Guerra permaneciese alejado de cuanto no fuera la organización de medios de resistencia contra las insurrecciones de Cuba y Filipinas, pero no ha sucedido así.

Reconociendo los méritos contraídos en el desempeño de sus funciones y utilizando los prestigios adquiridos en una labor constante y asidua, ha sido el señor Azcárraga, designado para presidir una *interinidad* que no ha de proporcionarle brillo alguno y ha de acarrearle por el contrario evidentes dificultades que deslucirán el predicamento de que goza.

Por este lado la figura del general Azcárraga, lejos de agrandarse ha de sufrir perjuicio notorio.

Y no es esto sólo. El general Azcárraga, libre del peso de la dirección del ministerio, hallábase en condiciones de continuar su concurso valioso á la obra de la victoria de nuestras armas, pero dedicado al impropio trabajo de atender á la política en las circunstancias actuales, necesariamente ha de abandonar aquello que á todos nos interesa, quedando descaudado lo único que aquí marchaba bien.

Es decir, que con la *interinidad* ni los problemas políticos han de re-

VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA

QUINA, KOLA, CACAO Y FOSFATO CÁLCICO CRISTALIZADO

Anemia, Raquitismo, Escrofulismo, Convalecencias largas y difíciles, Debilidad general, enfermedades nerviosas y todas cuantas dependen de la pobreza de la sangre, ceden con rapidez admirable á la poderosa influencia del tan acreditado VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA.

VINO DE HEMOGLOBINA FLORENSA

Tónico regenerador de los glóbulos rojos de la sangre.

Por ser la Hemoglobina un principio ferruginoso natural de los glóbulos rojos sanguíneos, su uso está recomendado por los principales Médicos de España, para la curación de la clorosis, desarreglos menstruales, palidez, anemia y todas aquellas enfermedades que tienen por origen el empobrecimiento de la sangre.

VINO IODO-TÁNICO FOSFATADO FLORENSA

Sucedáneo del aceite de hígado de bacalao

El mejor modo de administrar el iodo.

Convencida la ilustrada clase médica de las virtudes terapéuticas de nuestro preparado, lo prescribe todos los días como tónico reconstituyente para combatir las enfermedades linfáticas y escrofulosas, bronquitis, tisis, menstruación difícil, convalecencia de enfermedades graves, anemia y debilidad general.

VINO DE PEPTONA FOSFATADO FLORENSA

Esta preparación de gusto muy agradable, contiene carne en estado de peptona y fosfato de cal cristalizado. Es un reconstituyente muy energético de la terapéutica. En la alimentación de los niños débiles, de los convalescentes y de los ancianos, esta preparación da excelentes resultados desde los primeros días de su uso.

Farmacia de Florensa, Paheria, 15 y Mayor, 1.

solverse, ni ha de surgir ningún medio para zanjarlos...

Azcárraga, talento militar organizador, trasladado a la esfera de la política activa...

Vamos de tumbo en tumbo, por un camino peligroso.

No nos explicamos la ceguera de los que no ven cosas tan claras.

Desde Madrid

Resuelta la cuestión política y definitiva la noticia telegráfica por una Agencia de existir una conjura en que tomaban parte los Sres. Silvela, Canalejas y Polavieja...

Lo que hay es que lejos de traer esas declaraciones un rayo de luz han venido a aumentar la confusión y agrandar el laberinto en que se mueve el partido conservador.

Desde que el general Azcárraga fué nombrado Presidente interino y empezó sus conferencias con el señor Silvela, todo el mundo creyó que se trataba de conseguir que el jefe de la disidencia conservadora volviera a sus antiguos lares políticos...

Marchóse el Sr. Silvela, contento al parecer; su periódico El Tiempo inició una campaña de ministerial correcto y todo induce a creer, discurriendo lógicamente, que el señor Silvela, a pesar del Sr. Romero Robledo, gallarda y valientemente, hizo sus famosas declaraciones...

¿Qué más? El mismo presidente del Consejo declaraba ayer ante los periodistas que se hallan en San Sebastián que el gobierno contaba con el apoyo del Sr. Silvela.

Después de todo esto, nadie esperaba las declaraciones del jefe de los disidentes, que supongo conocidas de los lectores y que han producido verdadero asombro en cuanto vienen a echar por tierra todo lo que ya se creía seguro.

Y no solo esto, sino que el duque de Tetuán, a las pocas horas de anunciar el general Azcárraga que contaba con el apoyo del señor Silvela, declara con cierto tono de desprecio que él es partidario de la unión con los silvelistas, pero que vayan ellos a solicitarla.

¿Qué ha pasado para llegar a esta nueva ruptura entre silvelistas y conservadores? Esto es lo que las gentes se preguntan si que acierten a explicárselo satisfactoriamente.

Pero es probable que no pasen muchos días sin que todo se sepa, pues el Sr. Silvela ya anuncia que, en cuanto él conozca más detalles, hablará más explícitamente.

Y cuidado que ayer fué bastante explícito!

Si los prohombres del partido conservador no se entienden entre sí, como se acaba de demostrar, tampoco están muy acordes los silvelistas, pues el Sr. Dato, lugarteniente del jefe de la disidencia, también ha dado su opinión ante un periodista, y la opinión se dá de puñetazos con las declaraciones del Sr. Silvela.

Es todo, pues, un verdadero lío, que pudo evitarse muy fácilmente.

Lo peor es que nos coje con él la próxima venida de Mr. Woodford, que trae las de Cain, según está demostrado por todos los medios de información, menos por los oficiales.

Estos siempre acusan un optimismo candoroso del que cuando quieren arrepentirse nuestros gobernantes, será ya tarde.

Pero nos costará caro... y aquí no ha pasado nada.

Recortes de la prensa

Ab intestato

Un íntimo del Sr. Cánovas que viose constantemente a su lado, dice acerca la jefatura del partido conservador:

«No figura en esta herencia, la jefatura del partido conservador. Cánovas sabía que el partido que capitaneaba, creado por él con los restos del antiguo partido moderado, era el partido de una política y de un hombre y que fatalmente la primera habría de transformarse y el segundo habría de morir. Estaba esta creencia en él tan arraigada que, algunas veces le oí lamentarse conversando con Euduyan, Cos-Gayón o Castetano, que eran sus predilectos para confidencias de esta clase, de que le creyesen o vidadizo de los servicios que se le prestaban, porque no había indicado sucesor para el día en que muriera o se retirara a la vida privada.

Cánovas se sentía muy fuerte y animoso en estos últimos tiempos y su salud era inquebrantable, soportando sin decaimientos el enorme trabajo que sobre él pesaba. Contaba vivir todavía algunos años y realizar su obra totalmente, cumpliendo los destinos del partido conservador. Así, pues, no se puede acusar a Cánovas de imprevisión no dejando a nadie en herencia la jefatura que él ejercía. Era en él, esto, una creencia firmísima. Se puede asegurar, por lo tanto, que aunque hubiese tenido alto concepto de las dotes de Gobierno del duque de Tetuán, no ha hecho nunca indicaciones a nadie para que este voluble prohombre fuese su heredero; ni este ni ninguno. El que haya de serlo, lo será. No conviene hablar más de esto. Al fin y al cabo, una vez realizado por el Gobierno actual el plan del Sr. Cánovas, el partido se transformará, acomodándose para nueva vida y una vez más las ideas del Sr. Cánovas se habrán convertido en realidades y sus deseos se habrán cumplido.

Creo Cánovas que la política que consolidó la Restauración tenía un fin y que al llegar a él, siendo precisa una política nueva con distintos horizontes que la anterior, el partido habría que evolucionar y transformarse y tener un nuevo jefe, que no podría serlo por herencia sino por fuerza propia, claramente demostrada.

Buen deseo...

Algunos periódicos franceses suponen que se hacen gestiones cerca del Sr. Castelar para que este forme Gabinete. Esto es inexacto. Ni se hacen tales gestiones, ni el Sr. Castelar que ahora ha ratificado sus ideas republicanas, iba a prestarse a ello.

Vacilaciones

El Heraldo dice que ha oído a un caracterizado ministerial que el Gobierno resuelve diariamente las cuestiones más importantes en lo interior y en el orden internacional, siguiendo las huellas que dejó señaladas el Sr. Cánovas del Castillo.

Sin embargo, hay que reconocer que en algunos asuntos no anda el Gobierno muy acorde con la marcha que dejó trazada el señor Cánovas.

Luego será

Es inexacto que, como se había dicho, la Corte adelante su regreso a Madrid en vista de las circunstancias.

tiempo que el Gobierno juzgue conveniente, para dar una prueba de su perfecto constitucionalismo.

El general Polavieja

El general Polavieja ha conferenciado con el subsecretario de Guerra.

En ella ha expuesto las noticias que por conducto fidedigno tiene de Filipinas y ha insistido en la necesidad de que se envíen grandes refuerzos a aquel Archipiélago si no queremos correr el riesgo de vernos sorprendidos por acontecimientos graves.

El Sr. Sagasta

Se dice que el jefe del partido liberal ha declarado que en su sentir, en cuanto se haga la convocatoria para abrir la nueva legislatura, se planteará una crisis ministerial, entrando los liberales a ocupar el poder.

El viaje del señor Canalejas

El Sr. Canalejas verificará su anunciado viaje a Cuba con el beneplácito del Sr. Sagasta, con quien está completamente de acuerdo para emprender tan larga travesía.

Este viaje se ha comentado mucho y personas que pueden saberlo, dicen que tiene por objeto estudiar detenidamente el problema cubano.

Se añade que al subir al poder los liberales el Sr. Canalejas será nombrado delegado especial en Cuba para analizar las causas de la guerra, esperándose de la información de ex ministro liberal grandes resultados.

La noticia ha sorprendido mucho, pues hasta ahora se había creído que el Sr. Canalejas no iría a Cuba por interés público, pues se alejaría de toda aspiración personal a fin de conocer la marcha de las operaciones.

Según parece, el Sr. Gamazo ha aprobado el viaje, así como el objeto que lo motiva.

Los carlistas

Parace que por ahora no hay que temer levantamiento alguno en sentido carlista, pues los delegados que habían ido a Narbona para celebrar una reunión a fin de tomar acuerdos, han desistido de su propósito, conviniendo no reunirse hasta septiembre próximo.

COLABORACIÓN INÉDITA

ESTÍO

Vino hacia mí riendo, con una hoja del calendario en su diestra bonita, la cual alargó hasta hacerme cosquillas en la boca.

—Hoy empieza el verano, gaudí; el verano que tu llamas «estación de oro». Mira.

Y descorrió las cortinas de la ventana, dando paso a una nube de aurea luz, cálida y potente, que me deslumbró.

Está amaneciendo, poeta de mis entretelas. Mañana de Junio, perfumada y tibia, como las que a mí me gustan. Ea, arriba. ¿Ves desde aquí aquella pareja de zagala y pastor?... Tengo envidia, señor.

Y se alejó con risa loca, dejando en torno su hábito templado, que parecía venir de florido valle. Permanecí unos instantes en dulce pereza. De repente volvió a la cama.

—Pero ¿qué? ¿no te vistes!

Había en el tono de su voz invitación persuasiva a saborear la mañana en el misterio de la inmediata selva; promesa de inefable idilio. Un gesto de beso me decidí. Al sentir en mi frente el roce de sus labios, me incorporé y empecé a vestirme. Magda cantaba y reía ataviándose sencillamente para el paseo. Hubo de consultarme qué vestido y sombrero se pondría, y contesté que con adorno de pimpanos estaría más hermosa que con lazos y telas. Al cabo salimos.

Alumbrado por el fulgor del sol naciente, tenía el paisaje belleza de poema helénico. El valle estaba sumido todavía en rosada penumbra.

Solo las cimas de los altos tilos doraba el astro dios. Un grupo de cabras, le miraban con asombrados ojos, y sus cuerpos, que de oro parecían, dabanles aspecto mitológico. Lejos se oía el rumor de campana. Tenía brisa pa aba sobre nosotros como suspiro vo uptooso de la naturaleza, semeando un deseo de amor en la calma de aquella hora solemne.

Por un sendero que orlaban margaritas y rosas silvestres, nos dirigimos al bosque: enmarañada confusión de pinos gigantes, donde se respiraba un eluvio de vida poderosa. Entramos en él Alta yerba alfombraba el suelo. Entre las ramas se filtraban hilos de luz. Magda caminaba recostando su cabeza en uno de mis hombros; y no hablaba: mirábame con honda pasión, temblando sus manos en las mías con un cosquilleo de placer exquisito. Arrullábala yo diciendo prodigios, y así seguimos andando bajo el dosel de fresca verdura.

Era lugar sombrío, lecho nupcial fabricado con césped y velado por el rico follaje. Un rumor de ruidos opacos, rústica sinfonía, llegaba a nosotros fascinador y sutil. El olor húmedo de las hojas mareaba deliciosamente, como azahares en noche de boda. Hicimos alto. Magda se sentó. Quedéme en pie, contemplándola arrobado. Suelto el cabello; ceñido apenas el amplio vestido, como tónica de misteriosa aparición; fuertemente rosado el rostro, entreabierta la boca y vívidos los ojos, semeaba símbolo del amor lozano, a la manera de aquella naturaleza gentil que parecía multiplicarse en matices, arrullos y perfumes cada vez que el viento juntaba dos corolas.

Después me senté, recostando la cabeza en su regazo. Magda declame al oído frases bonitas, en susurro vago; y me besaba ardorosa y jadeante, reteniendo su boca sobre la mía...

—Sabes, musa, que esto es un encanto? No faltaba sino tu presencia.

Se rió mucho, apretándome contra su corazón.

—Pienso—dijo ella—en una cosa.

—¿Cua?

—¿A que no la aciertas?

Por contemplarla, finí cavilación, quedándome con los ojos fijos en los suyos, que cantaban el más bello poema de amores que compuso genio conocido.

—Pues no caigo.

—¡Ah, tontísimo!

Y restregó su cara contra mis mejillas, besuqueándome sin tregua. Después se apartó y comenzó a mirarme de hito en hito.

—¿Qué estrofa, Dios mío, qué estrofa!

La cogí por la cintura y cerré sus pupilas con una mano.

—¿Te gusta?

—Como el cielo!

—Pues lo que pensaba... es...

Me lo dijo en tono quedo, cual nunca encendida, y creí que junto a mi oído se abría un capullo.

—Arreglame el vestido, por aquí detrás. Ahora dame el brazo... Tu dices «estación de oro»... ¡Yo digo, «estación de la vida»!

Emprendimos el regreso, era cerca del mediodía. La naturaleza dormía cansada. Escuchébase solo el pereoso respirar del viento entre las hojas. Al cruzar una senda, hallamos a la pareja que Magda me enseñó desde la ventana de mi alcoba. La zagala iba abrazada a la cintura del pastor sin dejar de mirarle y sus labios se juntaban con vivo anhelo.

—¿Ves? ¡Ya no tengo envidia!

Y bajo el magno sol, del que no nos guardaba árbol alguno, abrazándonos a mi cuello, murmuró con su boca entre mis labios.

—¡Oh! sí, poeta mío, ¡...! La estación de la vida!

J. MENÉNDEZ AGUSTY.

Español ilustre

Acaba de fallecer en Buenos Aires el señor Menéndez de Añclés, que marchó muy joven a aquella República, logrando hacer con su laboriosidad una gran fortuna.

Cuando se inició en Buenos Aires la suscripción para regalar a España un buque de guerra, suscribióse Menéndez por 5 000 duros, «a cuenta», según dijo; y como por entonces se hablara de las probabilidades de una guerra entre España y los Estados Unidos de América, «me apunté» dijo—por 20,000 duros, también a cuenta; estoy dispuesto a vender todas mis propiedades para acudir al socorro de mi patria; y aun en caso de que me quedara la vida, que desde ahora incondicionalmente ofrezco.

Era además el Mecenaz de los artistas españoles en el Río de la Plata, y a sus expensas hacían varios de ellos estudios en Roma.

Estación Enotécnica

DE ESPAÑA EN CETTE

BOLETÍN SEMANAL.

Convencidos ya los cosecheros y negociantes que la recolección vinícola de esta nación será reducida este año, no es extraño que las pretensiones de los propietarios sean mayores cada día y que aumenten los precios de los pocos vinos hechos y de los que se contratan, estando aun los racimos en las cepas, sur souche. Más como el aumento se considera exagerado, son pocos relativamente hasta ahora, los que transigen pagando en los muelles de Argelia 16 y 18 francos el hectólito de los vinos de 9 a 10 grados y en la región francesa del Mediodía de 18 a 21 francos ó más, según las localidades, por la unidad.

Esto, que no hay duda, es un buen augurio para nosotros, no ha determinado aun, hasta el momento presente al menos consecuencias favorables para los vinos españoles. Es en verdad una anomalía que nuestros caldos, que ya llegan a esta plaza, y están en camino de otras, en no pequeñas cantidades, en lugar de aumentar los precios con que debutaron, tengan cada día que cederse más baratos, hasta el extremo de no encontrar fácil salida más que aquellas clases que se venden ó pueden venderse muy baratas.

La explicación a este fenómeno puede quizá encontrarse en el hecho de haberse anticipado un mes la cosecha en España y cuando aquí ni se estaba preparando para recibir los vinos nuevos, ni se sentía verdadera necesidad de ellos; en que todavía quedaban en el Mediodía, si bien no en abundancia, vinos viejos en la expectativa y dudas que ya reinaban y aun reinan respecto a las clases y cantidad de la presente cosecha francesa y el considerar los precios de nuestras primeras tintorerías demasiado subidos.

Mas á nuestro entender, una vez desaparecidas estas causas, como no pueden menos de desaparecer y pronto, pues ya no quedan vinos viejos del país y sus precios se van afirmando, y las dudas sobre los rendimientos van desapareciendo á medida que adelantan la maduración a las vendimias, no siendo por otra parte posible rebajar ya mas el precio de nuestros vinos, dado el coste que tienen en España y las necesidades que se han de sentir aquí á no tardar, nos hacen esperar con fundamento que, normalizadas, como decimos, una vez las cosas, la campaña que ya ha principiado, no será mala para nuestros vinos de exportación, los cuales juzgamos están destinados este año á representar un buen papel en los mercados franceses.

En las plazas de Cette, Paris y Burdeos son muy buscados nuestros vinos viejos, de los cuales faltan ya algunas clases; dando lugar á regulares transacciones. Los nuevos de 10 á 11 grados se venden de 20 á 23 francos el hectólito en Cette. Las cotizaciones de los viejos en Paris, Burdeos y Cette son como sigue:

Paris-Bercy: blancos de Huelva, la Mancha y Valencia de 11 á 14° de 27 á 34 fcs, hectólito; rojos de Aragón y Huesca de 13 á 14° de 31 á 38 fcs; Rioja de 11 á 13° de 23 á 36 fcs; Alicante de 14° de 30 á 35 fcs; Cataluña de 11 á 12° de 26 á 30 fcs.; Benicarló de 12 á 13° de 27 á 32 fcs.; Priorato de 14° de 30 á 33 fcs.; Navarra 14° de 30 á 36 fcs.; mistelas de 14 á 15° con 9 á 10° licor de 40 á 60 francos.

Burdeos: Aragón de 14 á 15° de 320 á 350 fcs.; Rioja de 10 á 12° de 225 á 270 fcs.; Valencias de 10 á 12° de 245 á 270 fcs.; Navarra de 14 á 15° de 295 á 350 fcs.; Cervera de 11 á 12° de 230 á 260 fcs.; blancos de Huelva y la Mancha de 12 á 13° de 225 á 310 fcs.; Alicante de 14° de 290 á 310 fcs. Todos la tonelada de 905 litros.

Cette 21 de Agosto de 1897.—El Director de la Estación, Antonio Blavia.

Noticias

No han resultado infructuosas, á pesar de las malas impresiones circundadas, las gestiones hechas cerca del Sr. Capitán General de Cataluña por los Comisionados de Lerida, pues sin corresponder á lo que las necesidades del servicio y la justicia de nuestras instancias suponen, son relativamente satisfactorias las concesiones recabadas del Sr. Conde de Caspe. Visitaronle los Sras. Barón de Fleix y Albiñana anteayer lunes, y después de exponerle el objeto de su

CHOCOLATES SUPERIORES PILAR LANA-ZARAGOZA

PEDID EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS

viaje y las razones de peso que abonan la demanda, hizo el Sr. Despujols las conocidas observaciones que parecen oponerse, de momento al aumento de nuestra guarnición por la escasez de tropas de que actualmente se dispone. Mas, a pesar de ello, y después de esforzarse los Comisionados en que desechara sus reparos, el Sr. Capitán general accedió á que quedase al arbitrio del Sr. General Gobernador militar de la provincia el disponer que solo pase una compañía á Seo de Urgel y queden en la capital las tres restantes del Batallón de Alfonso XII, destinado á reemplazar al de Aragón, y les hizo además promesa formal de que á últimos de Septiembre, si las circunstancias no lo hacen imposible, se enviará á nuestra ciudad un escuadrón de caballería.

Promesa es esta, que nos basta saber que es del Sr. Conde de Caspe, para entenderla como formal propósito de cumplir el ofrecimiento hecho á nuestros Comisionados. Si así resulta, muy agradecidos habremos de mostrarnos al Sr. Despujols y desde luego muy complacidos del éxito de las gestiones practicadas.

No es muy largo el plazo.

—El sábado último se cometió un robo en la casa del vecino de Tárrega D. Francisco Codina, en ausencia de este señor que había salido con su familia á visitar unas propiedades cercanas á aquella ciudad.

A su regreso halló los muebles en desorden, fracturadas las cerraduras de cómodas y armarios y echó de menos 125 pesetas, varias ropas, alhajas y otros objetos de valor.

Los ladrones, que se ignora quienes son, penetraron en el piso valiéndose de gauduzas.

Se instruyen diligencias en averiguación del hecho.

—Han sido aprobadas y ultimadas las cuentas municipales de Llimiana, correspondientes al ejercicio económico de 1875-76, previo reintegro de las cantidades cuya inversión no justifican, por los cuentados responsables.

—Recomendamos á los mozos que han de figurar en el próximo alistamiento para el servicio militar, por cumplir la edad que la Ley de Reemplazos fija, que pasen á solicitar su inclusión en las Oficinas del Ayuntamiento, para evitarse los posibles trastornos que habría de ocasionarles la falta de presentación.

—En Atenas se ha desarrollado un gran incendio que ha destruido una barriada de casas, calculándose las pérdidas materiales en un millón de pesetas.

—Mañana zarpará del puerto de Barcelona con rumbo á Filipinas, el vapor de la Compañía Trasatlántica «San Francisco» que conducirá una expedición mercantil extraordinaria.

—Según noticias en los pueblos de Binéfar, S. Esteban, Tamarite y algunos otros de la Llera, ha descargado otra tronada con fuerte pedrisco que ha arrasado por donde pasó todos los viñedos y olivos, dejando á aquellos moradores en la última miseria, de la que solo puede salvarlos el desarrollo de las obras del Canal de Aragón y Cataluña, y la colocación de muchos centenares de obreros.

Si así no sucede, si los que pueden hacerlo no se hacen cargo de situación tan aflictiva, es de presumir que el invierno próximo será para aquel país más calamitoso, si cabe, que el pasado, pues aunque es cierto que la cosecha de cereales ha sido mejor que la anterior, en cambio esta se hizo con los mayores sacrificios, resultando, por tanto, que apenas si ha rendido para el pago de los muchos gastos que ha ocasionado.

—Se ha fijado definitivamente el cupo de fuerzas de la Península y Ultramar en la siguiente forma:

Para la Península, 70.000 hombres; para Cuba 20.000; para Filipinas 8.000 y para Puerto Rico 2.000.

Como los reclutas del actual reemplazo exceden de 100.000 quedarán muchos en situación de excedentes.

—El ministro de la Gobernación Sr. Cos Gaxón, ha dirigido una circular á los gobernadores encargados de no perdonar mérito alguno para averiguados anarquistas que en sus respectivas provincias se encuentran y lleven un registro de los mismos cuyos datos comunicarán al ministerio de la Gobernación.

—Se ha remitido linfa vacuna al Alcalde de Borjas blancas, para el servicio sanitario de aquella villa.

—El Ayuntamiento de Sitges ha concedido el premio á la honradez establecido para marineros pobres y ancianos, al marino septuagenario Sebastián Arnau. El premio consiste en el usufructo de una casa.

El premio á la virtud se ha concedido á Tecla Arnau. El premio son 125 pesetas.

En el acto de entrega de los premios, el Sr. Salmorón ha pronunciado un elocuente discurso elogiando los ejemplos del Ayuntamiento de Sitges y felicitando á los obreros premiados.

—Los últimos despachos de Rusia dan cuenta de la animación que reina con motivo de la llegada del presidente de la República francesa Mr. Faure.

Las calles están llenas de gentes y por todas partes se ven arcos y gallardetes.

Se han adoptado muchas precauciones para evitar cualquier atentado de los anarquistas.

—Ha sido autorizada la ejecución de los presupuestos ordinarios de los Ayuntamientos de esta Capital y Montoliu de Cervera.

—Según la última estadística, hay en Rusia más de veintidós millones de caballos, de los cuales quince millones son aptos para el trabajo.

El Estado mantiene 18 depósitos de sementales, con 1.200 caballos de diferentes razas, casi todas de primer orden, para que los ganaderos y propietarios rurales puedan llevar sus yeguas á estas «paradas» y obtener buenas crías con muy poco gasto.

Otros seis depósitos están dedicados casi exclusivamente á la venta de caballos «reproductores».

Cada depósito tiene su especialidad.

El de la provincia de Veronega da trotones, ingleses pura sangre y caballos de raza bilinga, excelentes para tiro.

De los de Varsovia salen los árabes y anglo árabes.

De Novo-Alejandrowski los clydesdales, percherones y ardenneses.

—Dice *El Noticiero Universal*: «Los mozos de escuadra del puesto de Gironella comunican que á las seis de la tarde del día 21, se ahogó un niño de 10 años en el punto llamado de San Antonio, del río Liobregat, en término de dicho pueblo.

El infeliz muchacho se llamaba Juan Espuga Mionella, natural de Castellor, de la provincia de Lérida y habitante en el referido pueblo.

Se han practicado diligencias, infructuosas, para encontrar su cadáver que quedó sumergido en el agua.»

—Agradecemos sinceramente la invitación que se nos ha dirigido para asistir á los funerales que hoy se celebran en la Sta Iglesia Catedral, por el alma de don Antonio Cánovas del Castillo.

—Esta mañana á las diez se celebrarán en la Catedral los funerales que por el eterno descanso del que fué Presidente del Consejo de Ministros, D. Antonio Cánovas del Castillo, han dispuesto, con el Cabildo, la Diputación provincial y el Ayuntamiento.

Ayer se circularon sencillísimas invitaciones á todas las corporaciones, Autoridades y personas de viso de la población, y es de esperar que vestirán gran solemnidad las honras fúnebres, dada la personalidad del difunto ilustre y el decoro de las entidades que costean el funeral.

Asistirán todo el elemento oficial y militar, el ilustrísimo Sr. Obispo y representaciones de sociedades.

En el vestíbulo de la Catedral dará guardia de honor un piquete de infantería con bandera y música, tributando los honores de ordenanza. Al comenzar el oficio se hará una descarga de fusilería, á la que seguirán tres salvas de artillería que se dispararán en el Castillo principal; en el momento de la Consagración, otra descarga y otras tres salvas, y al terminar la misa, una nueva descarga y quince salvas de artillería.

No habrá sermón, necrológico en el funeral, pues según se nos dice, se han excusado los oradores sagrados á quienes se hicieron indicaciones para hacerlo.

—Cerca de la estación de Ciudad Real, han chocado dos trenes de mercancías resultando muerto el conductor de uno de dichos trenes y varios empleados de la línea contusos.

—Celebraremos que la Comisión municipal que debe informar acerca la moción del Sr. Aige relativa al plantío de árboles del soto donde se celebran las ferias de ganado, se fije en que el daño mayor lo causan el río y las *kábilas* que allí se albergan, no los rebaños, y que desde el año 1893 no se ha repoblado ni siquiera se han sustituido los árboles arrancados por la corriente, cosas ambas facilísimas, económicas y muy útiles.

Por lo demás no somos partidarios á que se destine solo el *pedregal* á silito de feria, sobre todo en verano, y teniendo en cuenta que el daño que pueda causar el ganado es sencillo de evitarlo y siempre de poca importancia.

—Han ingresado en la Caja especial de primera enseñanza de la provincia, por atenciones de los pueblos, las cantidades siguientes:

Barruera 580.—Albi, 7000.—Escaló 363'89.—Salás, 827'34.—Noves, 41'08.—Bell-lloch, 112'20.—Sort, 678'77.

Formando un total para los partidos de Lérida 812'20.—Id. para el de Seo de Urgel, 41'08.—Id. para el de Sort, 1.042'66.—Id. para el de Tremp, 1.407'34.

Servicio Telegráfico

PARIS

24, 7'40 m.

Peteraf —En el banquete ofrecido á M. Félix Faure, el Emperador de Rusia ha dicho: «Vuestra presencia y la sinceridad del sentimiento que despierta no podrán dejar de contribuir á estrechar los lazos de profunda amistad y simpatía que unen á Francia y Rusia.»

M. Faure ha contestado que venía en nombre de Francia á estrechar los poderosos lazos que unen á ambos países.

24, 7'45 m.

Londres.—El *Daily News* manifiesta que cree en la existencia de una alianza sólida y pacífica entre Francia y Rusia.

Atenas.—Se asegura que se han entablado negociaciones para que se disminuya la indemnización de guerra que debe satisfacerse á Turquía.

MADRID

24, 8 m.

San Sebastián.—El banquete celebrado anoche en Miramar estuvo brillante.

En una nota oficiosa se dice que el gobierno seguirá la política del señor Cánovas y procurará, después de estudiar la campaña de Cuba, poner los medios para en la época de la seca activar las operaciones.

Se confirma la noticia de que se llamarán á las armas cien mil hombres, los cuales ingresarán todos en las filas.

Es objeto de todas las conversaciones una carta del general Martínez de Campos dirigida á un amigo íntimo, en la cual se dice que los conservadores están imposibilitados para seguir gobernando. Parece que dicha carta se publicará en algún periódico.

El marqués de la Vega de Armijo ha hecho en Zaragoza las siguientes declaraciones:

—La situación actual es interina y durará poco Opina que deben convocarse nuevas Cortes, pues en las actuales no están representados todos los partidos, y las nuevas elecciones solo puede hacerlas el señor Sagasta.

No cree que el marqués de Salisbury haya ofrecido no oponerse á la intervención de los Estados Unidos en Cuba; pero, si fuera cierto, cree

que los yankees habrían logrado aquello que España pudo hacer antes.

24, 8'5 m.

Dícese que con objeto de cubrir bajas en Cuba y Filipinas, se proyecta abrir una nueva recluta voluntaria.

Muchos generales opinan que son necesarios refuerzos en Filipinas, si quiera para cubrir bajas.

24, 8'10 m.

Es indudable que en el próximo Consejo se abordará la cuestión de ingreso de los siveistas. Esto puede traer la descomposición del partido conservador.

Mañana llegará á Madrid el general Azcárraga.

El Liberal afirma que en el próximo Consejo se tratará de la cuestión de orden público, pues el general Azcárraga se ha convencido que los carlistas solo esperan una oportunidad para salir al campo.

24, 8'15 m.

De Málaga dicen que el señor Silvela ha recibido un telegrama rogándole que suspenda todo juicio acerca la resolución de la crisis y que aguarde la explicación detallada de las poderosas razones que aconsejaron dicha solución. Hay quien dice que dicho telegrama es de Martínez Campos pero otros aseguran que es de Azcárraga.

El Tiempo dice que en el revuelto mar de las presentes confusiones solo se ve claro que el actual Gabinete no llegará al otoño, esto es, que no durará un mes.

24, 8'20 m.

El Nacional asegura que el actual Gabinete ha ratificado su confianza al general Weyler. Pero hay que tener en cuenta que el Gobierno ha desautorizado á *El Nacional*, el cual no es en la actualidad sino el órgano del señor Romero Robledo.

La Liberté, órgano oficioso de la Presidencia de la República francesa, dice que el Gabinete Azcárraga representa el Gobierno de Cánovas decapitado. Añade que dicha solución es interina, y tanto más peligrosa cuanto que los Estados Unidos se muestran decididos á aplicar á la llaga de Cuba un hierro candente.

Hablando de la supuesta decisión de arbitraje de Inglaterra propuesta por los Estados Unidos, dice *La Liberté* que lord Salisbury no es contrario al proyecto, pero que se ignora si España aceptará el arbitraje.

24, 8'25 m.

El Imparcial habla del decidido empeño y del tison con que sostuvo el Sr. Cánovas al general Weyler en el mando de Cuba, y exclama: «Si pudiéramos decir cuanto sabemos del último período del mando del señor Cánovas! Entonces se sabría la manera cómo el último presidente sostuvo al marqués de Tenerife.»

PARTICULAR DE «EL PALLAROSA»

MADRID

24, 9 n.—Núm. 292.

El Tribunal Supremo de Jamaica ha confirmado la sentencia condenando á *Morphi* comandante del vapor *Laurada* á una multa de mil libras por el delito de violación de la neutralidad.

Bolsa: Interior 64'60.—Exterior 80'80.—Cubas del 86, 96'40.—*Almodóbar*.

24, 9'35 n.—Núm. 301.

El Heraldo dice que no puede seguir un gobierno cuando un ministro censura las declaraciones de otro ministro como sucede ahora.

No se oculta en censurar lo ocurrido en S. Sebastián contra la atracción de los Silvelistas, y también censura que se indique para la jefatura del partido al duque de Tetuán, incapacitado desde la célebre bofetada.—*Almodóbar*.

24, 10'45 n.—Núm. 329.

Los hombres políticos suponen que el duque de Tetuán impidió la modificación ministerial convenida en Madrid, prometiendo facilitarla para Octubre á cambio de ocupar él la presidencia del Senado. Esto ha motivado declaraciones de disgusto por parte del Sr. Silvela porque se le habrá prometido que habrá modificación.—*Almodóbar*.

24, 11'40 n.—Núm. 334.

Dícese que el general Azcárraga le ha disgustado mucho la petición de refuerzos para Filipinas y las propuestas numerosas de recompensas enviadas por el general Primo de Rivera.

Se añade que ha pedido explicaciones categóricas.—*Almodóbar*.

25, 12'15 n.—Núm. 347.

Se ha publicado la anunciada carta del general Martínez Campos en la que se revela la actitud en que se encuentra frente al Gobierno.

Dice que gestionó siempre, aunque esterilmente, la unión de los conservadores, porque el Sr. Cánovas exigía la humillación del Sr. Silvela.

Recientemente dijo el general Azcárraga que apoyará resultadamente á los conservadores si reuniendo las Cortes en Septiembre y votando los presupuestos se deja expedita la acción de la Corona.—*Almodóbar*.

25, 12'56 m.—Núm. 351.

Continúa diciendo en su carta el general Martínez Campos que si continúa la división en el partido, él se queda francamente con Silvela desde ahora.

Dice también que si ha de seguir la fatal política de Cánovas deben venir al poder inmediatamente los liberales.

Siguiendo aquella política no había entonces ni habría ahora tal partido conservador, pues solo inspiraba la voluntad de Cánovas que imponía hasta sus caprichos y se rectificaba cuando y como le parecía.—*Almodóbar*.

25, 1'20 m.—Núm. 362.

Termina diciendo el general que muerto Cánovas la falta al Gobierno y al partido cabeza, que se necesita la unión que con ella aceptará cualquier ministro, pero que sin ella deben venir enseguida los liberales para resolver el urgente problema de Cuba.—*Almodóbar*.

25, 1'45 m.—Núm. 376.

Comunican de Nueva York que Quesada, secretario de las Juntas revolucionarias ha marchado á México para renovar la propaganda en favor de los insurrectos, recogiendo fondos y estableciendo agencias permanentes filibusteras.—*Almodóbar*.

25, 2'15 m.—Núm. 393.

El general Azcárraga se ha negado á dar su opinión acerca las declaraciones que contiene la carta de Martínez Campos, que ya conocía, pues se las oyó en Madrid idénticas y añade que las manifestaciones políticas no le dan tino ni calor.

Se confirma que en el próximo mes de Septiembre se llamarán cien mil hombres para instruir las reservas y después de instruidos se licenciarán los innecesarios.—*Almodóbar*.

SECCION DE ANUNCIOS

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECHANICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias eléctricas, mecánicas, y en general, útilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Contiene además estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudian alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2'.

Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

- | | |
|---|--|
| Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial. | Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico. |
| Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos. | Tomo 8.—Manual del montador electricista. |
| Tomo 3.—Filas y Acumuladores. | Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía. |
| Tomo 4.—Redes eléctricas. | Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos. |
| Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista. | Tomo 11.—Manual de Electroquímica. |
| Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo. | Tomo 12.—La electricidad para todos: aplicaciones domésticas de la electricidad. |

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

Elaboración de vinos

DE TODAS CLASES

y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MARSO DE ZUÑIGA Y ENRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

OBRA UTILISIMA Á TODO EL MUNDO

ABOGADO POPULAR

CONSULTAS PRACTICAS de derecho público civil común y foral, canónico, mercantil, penal y administrativo

REGLAS para la aplicación de las leyes á la mayor parte de los actos de la vida humana y en virtud de las mismas

MODOS de defenderse personalmente ante los tribunales.

Con los Formularios y Aranceles correspondientes á todos los casos, una lámina explicativa de la sucesión intestada y un vocabulario de voces técnicas

— POR —

PEDRO HUGUET Y CAMPANÁ

TERCERA EDICIÓN

REFUNDIDA Y NOTABLEMENTE AMPLIADA

GRAN ÉXITO

EL CACIQUISMO

— POR —

ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

LEY REFORMADA

DE

RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

● 4'50 PESETAS. ●



Unico punto de venta en la librería de SOL Y BENET

Mayor, 19, Blondel, 9 y 10.—LERIDA.

¡La Salud de los Niños!

Se logra haciendo uso de las Pastillas Vermífugas de Solé, que son el remedio más eficaz para la destrucción y expulsión de toda clase de lombrices intestinales (*cuchs*) que tantos trastornos ocasionan en sus débiles naturalezas.

PRECIO: 0'75 PESETAS CAJA

VENDENSE AL POR MAYOR

LERIDA:—Farmacia de D. Agustín Maluquer, San Antonio, 13

TREMP:—Farmacia del autor, Soldevila, 13.

AL POR MENOR

Artesa de Segre: Munsó.—Balagner: Arán.—Cervera: Civit.—Isona: Fornés.—Lérida: Maluquer, Trueta, Carnicer, Navarro.—Pons: Alen.—Pont de Suert: Saura.—Seo de Urgel: Cosp.—Sort: Cervós.—Tárrega: Font; y en Tremp, Farmacia de D. Enrique Solé, Sucesor de Palou, calle de Soldevila, núm. 13.

PÍDANSE PROSPECTOS